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夏曉明 

 

        我的心切切盼望神的光臨，深感人的罪性是

人難以承受的巨大負擔，出路在哪裡？感謝神！

靠著我們主耶穌基督就能脫離了 

  

        今天站在這裡，有一種奇特感覺。牧師說我

不知道什麽時候早已經接受耶穌做我個人的救主，

而我本人還渾然不知。我可能屬反應遲鈍一類，

自己靈魂深處鬧了革命，還糊裏糊塗。也不是說

一點也沒有感覺，實際上我也在想自己是否配得

什麼。好在耶穌不嫌棄我。因為祂說過“你們祈

求，就給你們；尋找，就尋見；叩門，就給你們

開門(馬太福音7：7)”。 

 

        我在尋求救主的道路上經歷過很長的時間。

小的時候，在漆黑的夜晚趕著羊回家，幼小的心

裏只有害怕。就像我們在人生中行進，深一腳淺

一腳，不知道何時就會跌倒。那是一個沒有夢的

時代。青少年時候，我們有機會考大學，我才開

始作夢上大學。所以當家人談起我上大學的事，

要不是錄取通知書上寫的是我自己的名字，我會

以為自己在作白日夢。那時候類似我那樣背景的

人是不配奢談什麽理想。可在大學裏我還是努力

做到要有理想。那時候文化大革命剛過沒幾年，

“為共產主義奮鬥終身”已不再時髦。大家認可

的理想是“為科學奮鬥終身”和“為祖國健康工

作五十年”一類的。我那時願意相信，人民日報

上的話對我來說句句是真理，同學提出疑問，我

認定他們頭腦有毛病。我堅信科學是宗教的克敵。

只要人們明白科學的道理就沒有人再會相信任何

上帝。可是我慢慢發現，我們不被容納去提問題，

只被鼓勵相信。我大概反應比別人慢，人家小時

候有夢，我沒有；到別人有遠大理想的時候，我

才開始做夢。所以我怎麽也不明白，如果說真理

越辯越明，為什麽只能問某些問題，而另外一些

問題絕不能提？難道有什麽見不得陽光的在裏面？

實際上連我這個慢腦筋也很快就明白，我曾經試

圖相信的只不過是鏡中花水中月。 

        在後來的歲月，一直努力尋找我能夠相信的

真神。無論是在上海黃埔江邊，在北京冬雪後的

夜晚，在雲南思茅的大山裏，還是在美洲西北地

區風景秀麗的山河中，我的心切切盼望神的光臨。

我常想世界應該有神，只是個人的對像不同，所

拜的神能力大大小小。他可以是各類偶像、大師、

導師。無神論者則很可能把自己當做最大的神。

我爸爸九六年過世，讓我需要面對一個最簡單的

問題，我們這樣深切懷念他為了誰？是給別人看

還是為自己？他知道我們在懷念他嗎？這樣一個

簡單問題實際上包含了人對有神無神最直接測試。

也難怪我們以前一面反迷信反封建思想，另一面

最高領導卻私下去參拜自己的祖先，也不情願讓

天下人廣知。 

 

        生活在世間，人們總是要承擔繁重的生活重

負。日光之下，並無新鮮事(傳1：9)。保羅說過：

“我也知道在我裡頭，就是我肉體之中，沒有良

善；因為立志為善由得我，只是行出來由不得我

(羅馬書7：18)”。我曾經向媽媽保證此生絕不自

殺，不吸毒，不賭博。別的我沒有敢保證。世間

最難測的莫過人心，生在世上何嘗一個累字能說

得清。我受到別人的傷害，但恐怕是傷害別人的

更多。偷雞摸狗，放蕩荒謬的事沒少幹。我深感

人的罪性是每個人難以承受的巨大負擔，對此自

己深感絕望，可還是沒想到這樣對神有大大地得

罪。我從一開始聽到耶穌的故事就覺得這個人傻

的可愛。別人碰到危難自己找理由先逃，要不也

要找出幾個墊背的，當槍使的。祂倒真把自己賠

進去了。有人能做出這種賠本的事？我絕不相信。

到今天我也不相信。可是當罪的負擔沉重壓在自

己身上，又時常由不得想，出路在哪裡？“感謝

神！靠著我們主耶穌基督就能脫離了(羅馬書7：

25)”。我們擺脫罪的捆綁只有靠耶穌基督。祂是

神，祂用自在己十字架的死來贖我們人的罪，祂

也用自己死後的復活顯明祂是能戰勝死亡的神。

這就是神對人罪的救贖。挺簡單。我很喜歡。 

 

        回顧我走過的路，真是充滿了神的恩典。我

的媽媽和岳母一直跟隨我們，任勞任怨不知哪一

天到頭。我有兩個貼心女兒和一個好太太。我常

問太太她怎麽那時會嫁給我，是不是覺得鮮花插

在牛糞上？問急了，她就說鮮花也需要營養。我

說那咱們是天配呀。感謝神，在我對人非常失望

的時候有一個好太太。在工作上神也一直保守。

我是做基礎研究的，也就是說我們面對的是人類

完全的未知。失敗是家常便飯，而成功真是偶爾

得之。說的是“失敗乃成功之母”，經常是舉目

所見盡是失敗，看的都是“孩子他媽”，想見見

“孩子”真難呀。感謝神，在我無知無畏的時候，

把我和太太都安排在助理教授手下，使我們有機

會接受他們親臨指導。幾年以後，嚴格的訓練讓

我可以自己主導一個很難的課題。那時才覺得

“書到用時方恨少”，真不容易呀。人所知道的

真是少之又少，上帝哪裡會怕科學吶。和太太來

到聖路易，神馬上給機會讓我們在工作上感到平

安。後來又給機會，讓我和同事在很短時間第二

次把文章發在<自然>雜誌上。當初沒有意識到，

神對我們一家最大的恩典是讓媽媽、太太和我，

三口全在這個充滿恩典的教會受洗。 

 

    “凡勞苦擔重擔的人，可以到我這裏來，我就

使你們得安息(太11：28)”。面對生命，人生本來

就困難重重。我需要耶穌基督承擔我的重擔，贖

清我的罪，誰叫祂是我們的主呢，能者多勞吧。

而我所要做的就是單單信靠祂，追隨祂，挺簡單。

我很喜歡。 
 

作者現在圣路易華盛頓大學醫學院從事研究工作。

此為他在2005年受洗時所作的見證。 

 

我為什麼還在信神 
 

文／王燦槐 
 
        我從小在一個知識分子基督教家庭中長大，

在同時追求知識和基督教信仰的雙軌上掙扎著要

找到生命的意義。奇怪的是，愈獲得多的知識反

而愈看到它在解答生命意義上的極限，因而帶來

對信仰神愈多的渴慕。在過去16年中，我獲得了

一個學士學位、三個碩士學位和一個博士學位，

讀了心理學、經濟學和社會學。我過去以為知識

可以解決人類的問題，就懷著極大的期望先考進

了心理系，希望用心理學的方法來解決人類心靈

的痛苦。我非常認真地學習了三年之後，在畢業

前開始期盼已久的心理輔導實習。在一年的實習

過程中，我一再碰到一個從未想過而且是無解的

問題——我無法給予我的輔導對象最需要的“內

在能力”來改變他們想改的行為。換言之，他們

知道，甚至比我更了解他們的問題，也知道該怎

麼做，但就是做不到。 

 

        輔導心理學的一個基本假設是：只要一個人

了解了自己的問題，他（她）就知道如何改變自

己的行為。心理學家的目的只是幫助他（她）來

了解自己。然而，我看到一個五次高考失敗的學

生總是無法控制考前數月就開始的心理恐慌和失

眠，雖然他是那麼想要鎮定和考好。我輔導過一

個丈夫有外遇的妻子，無論她多麼願意改變，卻

無法挽回她丈夫的心。還有許多數不清的個案，

他們不是不明白自己的問題，不是沒有下決心去

改，而是沒有這樣一種能力；他們需要的是一種

大過自己的超然的能力！我永遠不能給予他們那

樣一種能力！不論我的輔導技巧如何好，不論他

們多信任我，心理學的理論並不在於提供這樣的

能力。這是我實際碰到的無法用知識來解答的難

題。 
 
        這時，我才回想到聖經中耶穌給人治病的故

事。耶穌能從人的身體、心理和靈命三個層面來

醫治一個人。我在周圍的基督徒身上也看到相信

神的人，藉著禱告得到從神那兒來的能力。這種

能力使他們的生命有了轉變，這種轉變是那麼徹

底，並且不斷有生命的能力從他們心中湧出；我

深信，人類最需要的是實際的能力，僅有抽象的

理論是不夠的。盡管如此，我對用知識來改變和

幫助人類的信念尚末完全幻滅。畢業以後我在工

作中接觸到青少年犯罪的問題。我對自己說，也

許心理學太狹隘了，我應該去學社會學以了解社

會的力量對人的行為的影響，也許我能找到知識

上的答案來解決種種社會問題。我很幸運地拿到

了獎學金來美國讀社會學，第一年就先從馬克思

對社會現象的解釋開始讀。我發現自己跳進了一

個更廣、更混亂的大海中。在社會學中，人類的

問題似乎都歸因到社會結構，而要解決社會結構

的不合理，須用極端的手法來進行革命才能成功。

結果歷史證明此法只是換湯不換藥；以前的問題

仍然存在，只是名稱和對象不同罷了。加之社會

學因面對更複雜的因果關係，對問題只能用“事

後解釋”的方式來認識，很難制定一套周密的方

法來解決問題。 
 
        聖經對社會問題有精闢的詮釋。聖經告訴我

們一切社會問題的癥結在人心；人敗壞的內心需

要更新並從神那裡獲取新的力量，否則人類無法

戰勝自我的軟弱，解決社會問題。誰能解決人心

的軟弱、虛偽、詭詐、貪婪、憎恨呢？是心理學

嗎？是社會學嗎？至此，我才意識到以追求知識

來造福人類心靈的想法，愈來愈不實際了。我不

得不承認，自己想用心理學和社會學的理論，來

幫助人和社會得著真正的幸福平等，是一個緣木

求魚的錯誤設想。 

 

        回想我自己在信仰耶穌基督後生命的改變，

我更確信神的能力。我經歷到上帝如何來改變我

的心，使我看到自己內心的軟弱和污穢並且靠主

一一面對和洗清。我知道自己不可能完美無缺，

但當我願意聽神的話和依靠祂的能力時，我就能

做到人所追求的“真”、“善”、“美”。而神

的能力和慈愛是給予每一個誠心相信的人。你不

用讀過很多書，一樣能得到這種奇妙的生命力。

我所以選擇信仰耶穌基督，因為只有在神裡我才

有希望不斷地更新自己，以致有能力去實踐助人

的理想。也只有當更多的人找到這一條路，更多

的心感受到真正的滿足和幸福，人的社會才有希

望擁有和諧和真正的公平。 

 

(原載"海外校園"1994年05期<總第六期>，版 

权为原刊物所有) 


